

LOS APUNTES DE FILOSOFÍA de 2º de Bachillerato (5).

Kant: Ética

INTRODUCCIÓN: UNA MORAL BASADA EN LA RAZÓN

¿Existe un criterio universal para saber qué está bien y qué está mal? Durante la Ilustración, **Immanuel Kant** (1724-1804) revolucionó la ética. Para él, la moral no puede depender de las costumbres, las emociones ni de las consecuencias. Debe basarse **únicamente en la razón**, porque solo así podemos encontrar principios universales y objetivos. Aquí es donde surge su **ética formal**, que no nos dice qué hacer en cada caso concreto, sino **cómo** debemos decidir moralmente. **Pero, ¿qué significa esto? Veámoslo.**

UNA ÉTICA FORMAL Y AUTÓNOMA

Kant rechaza las éticas materiales, que establecen **fines concretos** como objetivo moral (ejemplo: la felicidad, el placer, el bienestar general). **Su ética es formal:** No nos dice qué objetivos debemos perseguir, sino **cómo decidir si una acción es moral o no**. No depende de deseos o inclinaciones, sino de la razón.

Por ejemplo: Si el fin de la moral fuera la felicidad, ¿sería correcto mentir si eso hace feliz a alguien? Para Kant, la moral no puede depender de lo que nos haga sentir bien o de las consecuencias. Debe ser válida para **todos, siempre y en cualquier circunstancia**. **Por eso, la clave de la moral está en el deber.**

La moral kantiana es **autónoma**: no seguimos normas externas impuestas por otros, sino principios que nosotros mismos, como seres racionales, reconocemos como universales. **Pero, ¿cómo saber si una norma es moral? Aquí entra el imperativo categórico.**

EL IMPERATIVO CATEGÓRICO: LA NORMA MORAL UNIVERSAL

Kant establece un criterio objetivo para determinar si una acción es moral: **El Imperativo Categórico**. Se llama *categórico* porque es **un mandato incondicional**, no depende de circunstancias ni deseos. No es un “si quieres ser feliz, haz X” (imperativo hipotético), sino **una regla universal que todos debemos seguir**.

Kant formuló este principio de distintas maneras:

Primera formulación: Ley universal. “*Obra solo según una máxima que puedas querer que se convierta en ley universal.*”

Por ejemplo: ¿Puedo mentir? Si todos mintieran, la comunicación perdería sentido. La norma “mentir” se autodestruiría. Por tanto, **mentir no es moralmente aceptable**.

Segunda formulación: La dignidad humana. “*Obra de tal modo que trates a la humanidad, tanto en tu persona como en la de cualquier otro, siempre como un fin y nunca solamente como un medio.*”

Por **ejemplo**: No puedo manipular a alguien para mi propio beneficio. La persona tiene dignidad en sí misma y no puede ser usada como un simple medio para alcanzar mis objetivos. **Cada ser humano es valioso por ser racional y libre. ¿Qué significa esto en la práctica?**

LA DIGNIDAD HUMANA Y SU INFLUENCIA HOY

El concepto de **dignidad humana** de Kant está en la base de muchos principios modernos: Por ejemplo, **los derechos humanos**: Toda persona tiene valor intrínseco, sin importar su situación o utilidad para la sociedad. La esclavitud, la tortura o la explotación son inmorales porque tratan a las personas como objetos, no como fines en sí mismos.

O, también: la bioética. No es ético usar a una persona sin su consentimiento en experimentos médicos, porque la estamos tratando como un medio. El consentimiento informado es clave para respetar la autonomía individual.

Asimismo, con respecto a **inteligencia artificial**, cabe preguntarse: ¿Pueden las máquinas tener moral? Según Kant, sólo los seres racionales y autónomos pueden tener deberes morales. Pero, si las IA llegan a tomar decisiones, ¿deberíamos concederles derechos? **Estas preguntas muestran que la ética de Kant sigue siendo relevante hoy.**

LOS POSTULADOS DE LA RAZÓN PRÁCTICA: ¿POR QUÉ SER MORAL?

Aquí surge una cuestión importante: Si la ética kantiana no promete felicidad, ni beneficios, ¿por qué actuar moralmente? Kant responde con **los postulados de la razón práctica**, que son **suposiciones necesarias para que la moral tenga sentido: la libertad, la inmortalidad del alma y la existencia de Dios.**

La libertad: Si no fuéramos libres, no podríamos ser responsables de nuestras acciones. Para que la ética tenga sentido, debemos suponer que somos realmente libres.

La inmortalidad del alma: La moral nos exige actuar bien, aunque no siempre veamos justicia en esta vida. Kant postula la existencia de una vida futura donde la virtud y la felicidad se armonicen.

La existencia de Dios: Kant no lo prueba teóricamente, pero dice que **la idea de un ser supremo es un ideal moral**. Dios representa la garantía última de que la justicia moral es posible. **Estos postulados no se pueden demostrar científicamente, pero son necesarios para darle sentido a la ética.**

CONCLUSIÓN Y REFLEXIÓN FINAL

¿Es posible vivir siempre según la ética kantiana? ¿Actuamos por deber o por conveniencia? Kant nos invita a actuar **porque es lo correcto**, no por miedo ni por interés.